

**Archief van Edmond Friche en la
Centrale des Cuirs et Peaux du
Borinage**

Rik Hemmerijckx, departement

Archief AMSAB

Vertaling uit het Nederlands: Ludwine

Soubry, departement Beeld en Geluid

AMSAB

Edmond Friche (Genly, 12 octobre 1900 - Lodelinsart, 5 novembre 1982) a grandi dans une famille socialiste du Borinage. Son père, Camille Friche, était un des fondateurs du syndicat des métallurgistes borains. Il quitta l'école à dix ans pour commencer son apprentissage chez un cordonnier. Pendant la guerre de 1914-1918, il fut obligé d'aller travailler dans les mines. Dès la fin des hostilités, il retrouva son métier. Comme militant syndical il subit à plusieurs reprises la répression patronale. Au début des années trente, alors qu'il était employé chez Charlemagne-Quenon à Frameries, il fut licencié. Réduit au chômage, il devint en 1934 deuxième employé de la Centrale régionale des Cuirs et Peaux du Borinage. Fasciné par l'étude, il suivit les cours du soir de l'Ecole Ouvrière Supérieure. En 1939, lorsque Oscar Demoustier prit sa retraite, Friche le remplaça comme secrétaire permanent de la régionale.

Pendant la guerre de 1940-1944, il refusa d'adhérer à l'UTMI et fut actif dans la résistance syndicale et dans le Front de l'Indépendance. Dès octobre 1944, il reprit ses fonctions syndicales et reconstitua la section boraine des cuirs et peaux. Confronté avec l'existance d'un Syndicat Unique des Ouvriers du Cuir il fut décidé de rétablir l'unité syndicale en 1945. En 1952, la Cen-



trale des Cuirs et Peaux fusionnait avec la Centrale Générale. En tant que secrétaire syndical il a mené plusieurs conflits sociaux dans l'industrie de chaussure du Borinage. Surtout la grève de 1963 eut un énorme écho. En même temps il était actif sur le plan politique comme conseiller provincial. Secrétaire de la fanfare socialiste, fondateur du club de basketball Cuirs et Peaux, et animateur du cercle local d'Education Ouvrière, il joue un rôle important dans la vie sociale de La Bouverie. Il était toujours très proche du peuple. Il prit sa retraite comme secrétaire syndical en octobre 1965.

Les papiers d'Edmond Friche constituent un mélange de papiers personnels, de papiers de famille (notamment de son père Camille) et d'archives de la Centrale des Cuirs et Peaux

du Borinage (avec plusieurs livres des procès-verbaux de l'entre-deux-guerres et les rapports des activités du secrétaire syndical O. Demoustier des années 1925-1926). De plus, cette collection contient un document assez unique dans son genre: le livre des procès-verbaux du Conseil des Prud'hommes de Pâturages de 1857. C'est en fait grâce au réflexe de conservation d'Edmond Friche et grâce aux soins de son fils, Frenz, que toutes ces archives remarquables, ainsi que le drapeau de la Centrale des Cuirs et Peaux du Borinage de 1912 ont été sauvés et sont déposés à l'AMSAB.

Archief van Wereldscholen CVA-afdeling Leuven

Rik Hemmerijckx, departement Archief
AMSAB

Wereldscholen is gegroeid uit de protestbeweging van mei '68 en probeerde door vorming een bewustwordingsproces en een mentaliteitsverandering op gang te brengen bij de bevolking. De beweging werd opgericht in 1970 door een aantal gelijkgestemde groepen: Alfa-Turnhout, Werkcentrum-Lier en de Limburgse groepen van Gemeenschap en Ontwikkeling. Het zwaartepunt van de Wereldscholen lag in Limburg, maar er bestonden ook kernen in Leuven, Antwerpen, Aalst en Gent. De beweging trok vooral jongeren aan met een christelijke achtergrond en de geëngageerde priester Jef Ulburghs wierp zich van in het begin op als bezieler van het hele project.

Het Centrum voor Vorming en Actie (CVA) was de jongerenorganisatie van Wereld-

scholen. Hoewel Wereldscholen geen echt omliggende maatschappijvisie had sprak men zich toch uit voor een basissocialisme. Deze keuze werd bevestigd na het evaluatiecongres van 1976 waar radicaal voor basiswerk geopteerd werd: buurtwerk, actiegroepen, wetswinkels, coöperatieve, buurtgezondheidscentra enz. Binnen de vrij spontaneïstisch werkende Wereldscholen bestond er evenwel geen eensgezindheid over de richting die de beweging uit moest. Er waren tegenstellingen tussen de basiswerksters en de vrijgestelders en sommigen voelden de nood om hun engagement een politieke vertaling te geven. De Wereldscholen desintegreerden eind jaren '70 en het merendeel van de groep keerde terug naar de christelijke arbeidersbeweging of maakte de overstap naar de groene beweging of extreem-links. Ulburghs zelf zette via Doorbraak de stap naar de Europese politiek⁽¹⁾.

Het archief van de Leuvense afdeling van Wereldscholen-CVA bevond zich in de lokalen van Elcker-Ik-Leuven.

Het bevat zowel de verslagen van de plaatseijke afdeling (1976-1979) als van de nationale animatieploeg (1977-1979). Voorts zijn er een aantal dossiers bewaard over de derde-wereldproblematiek (Unctad), het onderwijs, de scholierenbeweging, het feminism en gastarbeid.

(1) J. ULBURGHS, *Leven tussen twee vuren*, Leuven, 1985, 194p.